

## ATA N.º 7

### SESSÃO ORDINÁRIA

### 27/06/2018

- Aos vinte e sete dias do mês de junho de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas e quinze minutos, reuniu em Sessão Ordinária, a Assembleia de Freguesia da União de Freguesias de Santa Marinha e São Pedro da Afurada, no edifício no Salão Nobre do edifício sede da Junta de Freguesia de Santa Marinha, presidida por Mário Jorge Rodrigues dos Santos, secretariada por Sónia Cristina Roseira e Cunha e Carla Jesus Pinto Sousa, primeira e segunda secretária respetivamente. -----

- **Registou-se a presença dos deputados: (do PS)** – Mário Jorge Rodrigues Santos, Sónia Cristina Roseira e Cunha, Carla Jesus Pinto Sousa, Armando Cândido Pereira Lopes, Armando Alves Almeida, Helena de Jesus Amaral, Francisco José de Barros Fonseca, Joaquim de Sousa Rocha, Maria Estrela Moreira Mesquita, Margarida Maria Gomes Ferreira e Ricardo Ângelo da Silva Monteiro; **(do PSD)** – Alberto Amílcar Moreira de Araújo, Anabela de Almeida Carriço e André Sousa Santos; **(do CDS/PP)** – Rui Pedro Rocha Ferreira; **(do MISMA)** – Joaquim de Magalhães Leite e Eunice Adélia Santos Melo Peixoto; **(da CDU)** – Olga Maria Cardoso Dias; **(do BE)** – Cláudia Sofia Alves Braga. **(Anexo A – 27.06.2018)**. -----

- **Registaram-se as seguintes substituições: (CDS/PP)** a deputada Maria Assunção dos Santos Carvalho apresentou pedido de substituição, dando assim lugar ao deputado Rui Pedro Rocha Ferreira **(Anexo B – 27.06.2018)**. -----

- **Do Executivo da Junta de Freguesia estiveram presentes:** o Presidente: Manuel Paulo de Jesus Lopes, o Secretário José Raimundo Moreira Filipe e os Vogais: Laura da Conceição Silva Gomes, António Miguel Campos Coelho e Adelino José Moreira de Araújo. -----

- **Do Executivo da Junta de Freguesia esteve ausente:** o Tesoureiro: Mário Vicente Sousa Silva Reis **(Anexo C – 27.06.2018)** e o Vogal Agostinho da Silva Viana. -----

- **O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA** saudou todos os presentes e deu posse ao seguinte deputado: (MISMA) Joaquim de Magalhães Leite **(Anexo D – 27.06.2018)**. -----

#### 1. INTERVENÇÃO DO PÚBLICO

- **O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA** começou por conceder o uso da palavra aos cidadãos inscritos para intervir neste ponto da Ordem de Trabalhos **(Anexo E – 27.06.2018)** -----

- **A CIDADÃ ROSA MARIA F. RIBEIRO** questionou o Presidente da Junta se sabe quando é que os transportes públicos voltam a passar em Rei Ramiro. -----

- **O CIDADÃO ANTÓNIO SANTOS PAIVA** começou por lamentar que a marcação desta assembleia não tenha sido anunciada no site da Junta de Freguesia nem em editais. Posteriormente queixou-se sobre o estacionamento abusivo na Rua Rei Ramiro, perto da Rua Viterbo de Campos e sobre a falta de transportes. Seguidamente, colocou uma questão sobre a circulação de trânsito em Rei Ramiro, após a conclusão das obras. Por fim, leu um comunicado sobre o facto da Junta de Freguesia, a título excepcional, ter colocado a carrinha da Junta ao dispor da população mais idosa, para deslocação ao cemitério durante o período da comemoração do Dia de Todos os Santos e Finados. -----

- **O CIDADÃO JOSÉ FERREIRA DA COSTA** fez um reparo sobre a Rua Casino da Ponte que tem um bloco de cimento no meio da rua que impede a passagem de carros. Nas Escadas da Boa Passagem, existia um corrimão que alguém retirou e ainda não foi repostos. -----
- **O CIDADÃO ANTERO FERNANDES** solicitou a intervenção da Junta para que esta tratasse da remoção de entulho que ficou no cruzamento da Rua da África com a Rua Senhor de Matosinhos, após conclusão de obra no pavimento. Também pediu que fosse feita pressão junto das empresas de transportes públicos que servem as freguesias de Santa Marinha e São Pedro da Afurada, para que estas alargassem o horário de funcionamento de algumas carreiras e também para que se deslocassem a lugares onde não há transportes públicos. -----
- **O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA** em resposta ao cidadão António Paiva esclareceu-o que efetivamente houve uma falha na publicação do edital no site da Junta mas os editais foram afixados nos locais públicos da Junta, conforme manda o regimento. -----
- **O PRESIDENTE DA JUNTA**, em resposta aos cidadãos acima referidos começou por dizer que brevemente ocorrerão transformações operadas pelo Município que terão repercussão no Cais de Gaia e acessos à Rua Rei Ramiro. Contudo, a Junta de Freguesia está atenta às carências e necessidades da população do Lugar de Gaia e Beira-rio e tem feito eco dessas preocupações junto do Município, uma vez que é a este que cabe a competência de reorganizar e ajustar as questões relacionadas com o trânsito na cidade. Quanto à questão do transporte para o cemitério, lamentou que o mesmo não teve muita procura e que ao contrário do que foi dito pelo cidadão António Paiva, não houve qualquer aproveitamento da Junta para poder arrecadar receita proveniente do cemitério. A colocação de transporte foi feita após diversos pedidos por parte da população do Lugar de Gaia, onde não houve oportunidade por parte da Junta mas sim o objetivo de corresponder às necessidades da população daquele local. Sobre o corrimão do Lugar de Gaia, informou que o mesmo foi roubado e que no dia seguinte seria feita a sua substituição. Relativamente ao bloco de cimento na Rua Cabo Simão, a remoção de entulho na Rua da África com a Rua Senhor de Matosinhos, bem como, o pedido de alargamento dos transportes públicos, são questões que serão transmitidas ao Município. -----

## 2. PERÍODO DE ANTES ORDEM DO DIA

### 2.1 Expediente da Assembleia -----

O Presidente da Assembleia procedeu à leitura do Expediente da Assembleia de Freguesia, que se junta à presente Ata: -----

**(Anexo F - 27.06.2018)** Correspondência Recebida -----

**(Anexo G - 27.06.2018)** Correspondência Expedida -----

### 2.2 Outros Assuntos conforme nº 1 do art.º 24º do Regimento -----

- **O DEPUTADO AMÍLCAR ARAÚJO**, do PSD colocou duas questões. A primeira sobre o prédio devoluto, junto à Capela da Rua Senhor de Matosinhos, a frente está vedada com tijolos mas nas traseiras, continua sem porta o que permite o acesso a inquilinos indesejados bem como, a entrada de bicharada. A segunda sobre a limpeza da Quinta dos Castelos perguntou para quando será feita. -----

- **A DEPUTADA OLGA DIAS**, da CDU apresentou vários documentos a saber: Moção sobre transferências de competências (**Anexo H - 27.06.2018**); Moção sobre transportes públicos (**Anexo I - 27.06.2018**); Requerimento sobre obras públicas (**Anexo J - 27.06.2018**); Requerimento sobre desníveis no chão do cais da Afurada (**Anexo L - 27.06.2018**); Requerimento sobre mudança de sentido de tráfego na Rua Urbano de Moura (**Anexo M - 27.06.2018**); Requerimento sobre apeadeiro de Coimbrões (**Anexo N - 27.06.2018**); e Voto de Louvor às "Varinas da Afurada" (**Anexo O - 27.06.2018**). -----

- **A DEPUTADA CLÁUDIA BRAGA**, do BE iniciou a sua intervenção agradecendo o convite feito pelo Presidente de Junta para integrar nas Marchas da Afurada tendo sido uma experiência muito interessante. Seguidamente apresentou uma Moção sobre programa de apoio ao acesso à habitação (**Anexo P - 27.06.2018**). Finalizou dando os parabéns aos novos funcionários, isto é, a integração dos precários nos quadros da Junta e felicitou todo o executivo, bem como, todos os presentes da assembleia que puderam fazer parte desta alteração tão importante na vida destes trabalhadores. -----

- **A DEPUTADA MARGARIDA FERREIRA**, do PS apresentou uma intervenção escrita sobre requalificação do Bairro dos Pescadores e canteiros no centro cívico. Aproveitou e convidou todos os presentes a integrarem nas festas do São Pedro da Afurada. (**Anexo P - 27.06.2018**). -----

- **O PRESIDENTE DA JUNTA** em resposta ao Deputado **Amílcar Araújo**, relativamente ao prédio devoluto é uma situação que está referenciada e encaminhada ao Município. Quanto à outra questão, esclareceu que a Junta deu o seu parecer e a Câmara irá reajustar o redimensionamento aquele espaço. Em resposta à Deputada **Olga Dias**, todos os documentos apresentados são legítimos porém quanto à moção sobre transferência de competências, entende ser inoportuno uma vez que se elaboram as propostas para as novas atribuições. Quanto aos transportes públicos sabe-se que no próximo ano vão ocorrer muitas mudanças. Quanto ao requerimento sobre o entulho no dia seguinte irá pressionar junto do Município para que a sua remoção seja o mais rápido possível. Relativamente aos passeios, está integrado no novo projeto que zela pela mobilidade. Quanto ao sentido de tráfego, o novo acesso à Escola das Devesas encontra-se numa fase experimental e foi ao encontro de diversos pedidos de pais e do próprio agrupamento escolar efetuados ao município. Quanto ao apeadeiro, irão encaminhar a situação pois não é da responsabilidade direta mas sim da Refer. Voto de louvor, no seu ponto de vista justifica-se principalmente pela participação e pelo contributo de personalidades ímpares sendo este um projeto que sempre foi apoiado por esta Junta. Em resposta à Deputada **Cláudia Braga** relativamente ao convite disse ter ficado satisfeito quer pela presença quer pelo contributo e carinho que a Deputada transmitiu àquelas gentes. Apelou à presença e envolvimento de outros senhores deputados em iniciativas futuras. Relativamente à moção sobre o programa de apoio ao acesso à habitação não quis comentar mas referiu que este é um documento muito similar ao que o Bloco de Esquerda apresentou em Assembleia Municipal. Relativamente à última questão, referiu que a Deputada Cláudia Braga foi uma das impulsionadoras e motivadora para que este processo ficasse concluído. Desde o dia quinze do presente mês, com a última publicação em Diário da República, vem mencionado o nome dos dez funcionários que passaram a fazer parte dos quadros. Em resposta à Deputada **Margarida Ferreira**, sobre a requalificação dos lavadouros e canteiros embora venha na sequência do plano de atividades e orçamento, a verdade é que quem acompanhou e teve especial dedicação a esta recuperação foi a sua colega, Vogal Laura Gomes. Finalizou reforçando o convite feito pela Deputada Margarida Ferreira, para integração de todos nas festas do São Pedro da Afurada. -----

*Stoize  
opis*

- O **DEPUTADO AMÍLCAR ARAÚJO**, do PSD solicitou direito de resposta para falar sobre a Quinta dos Castelos dizendo que o aspeto mais importante é a limpeza daquele espaço, que é propriedade do Município, independentemente de pertencer ou não ao Fundo Imobiliário. Assim, pediu intervenção da Junta para pressionar a Câmara para que faça a devida limpeza. -----
- A **DEPUTADA OLGA DIAS**, da CDU solicitou direito de resposta para dizer que o que se passa na Assembleia da República é uma coisa o que se passa na Freguesia é outra bem diferente. Em relação à Rua Urbano de Moura o que a população tem dito é que a situação está pior e que não foram auscultados. -----
- A **DEPUTADA CLÁUDIA BRAGA**, do BE esclareceu que a moção é exatamente igual à apresentada em Assembleia Municipal com exceção da parte em que apela à Junta de Freguesia a colaboração de uma forma mais próxima. -----
- O **DEPUTADO ARMANDO ALMEIDA**, do PS apresentou uma intervenção escrita sobre Jogos Juvenis **(Anexo R – 27.06.2018)**. -----
- A **DEPUTADA ESTRELA MESQUITA**, do PS apresentou uma intervenção escrita sobre a situação de regularização dos precários **(Anexo S – 27.06.2018)**. -----
- O **DEPUTADO FRANCISCO FONSECA**, do PS apresentou um voto de congratulação ao Sporting Clube de Coimbra – Secção de Basquetebol Feminino **(Anexo T – 27.06.2018)**. -----
- O **DEPUTADO JOAQUIM ROCHA**, do PS apresentou um voto de congratulação à Tuna Musical de Santa Marinha **(Anexo U – 27.06.2018)**. -----
- O **PRESIDENTE DA JUNTA** em resposta ao Deputado **Armando Almeida** agradeceu publicamente a todos os colaboradores da organização, que em todas as fases, durante os quatro meses, se envolveram o que foi imprescindível para o sucesso obtido. Salientou que foi o ano com a maior participação de sempre e que venceram em algumas modalidades tendo destacado o prémio de fair play na natação. Foi com enorme satisfação que acompanharam este grande projeto municipal que, para além de proporcionar o crescimento individual de cada uma das crianças, também proporciona momentos de grande felicidade. Em resposta à Deputada **Estrela Mesquita** reforçou que a regularização dos precários é uma marca deste executivo. Realçou a criação de uma vaga para coordenadora geral, bem como, o cumprimento dos prazos que consideram excecional. Em resposta ao Deputado **Francisco Fonseca** é com muito agrado que vê este voto de congratulação ser apresentado pois entende que é merecido atendendo ao grande valor destas atletas sendo que elas já são uma referência nacional como é o caso desta vitória sub-19. Em resposta ao Deputado **Joaquim Rocha** sobre o voto de congratulação entende ser também merecido pelo trabalho e dedicação demonstrado por todos os elementos que integraram a marcha, tendo atingido a vitória já há alguns anos ambicionada. -----
- O **PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA** suspendeu a assembleia, por cinco minutos, para análise dos documentos apresentados. -----
- Seguidamente o Presidente da Assembleia colocou os documentos à votação a saber: -----

<p><b>Anexo H – 27.06.2018</b></p>	<p>MOÇÃO SOBRE TRANSFERÊNCIA DE COMPETÊNCIAS</p>	<p><b>REPROVADO POR MAIORIA</b>  Votos favoráveis: 1 (CDU)  Votos contra: 11 (PS)  Abstenções: 7 (PSD, CDS/PP, MISMA, BE)</p>
------------------------------------	--	---

*S. Rocha*  
*27.06.18*

<b>Anexo I - 27.06.2018</b>	MOÇÃO SOBRE TRANSPORTES PÚBLICOS	<b>REPROVADO POR MAIORIA</b> Votos favoráveis: 5 (PSD, CDS/PP, CDU) Votos contra: 11 (PS) Abstenções: 3 (MISMA, BE)
-----------------------------	----------------------------------	--

- **A DEPUTADA MARGARIDA FERREIRA**, do PS apresentou declaração de voto uma vez referindo que uma vez que se refere a uma matéria que está a ser tratada no decorrer deste mandato autárquico, vamos aguardar pelo desenvolvimento deste processo. -----  
Relativamente ao Anexo O, antes da sua votação a **Deputada Margarida Ferreira** solicitou uma alteração ao documento no que respeita a entidades que faltam ser referidas uma vez que colaboraram e apoiaram de diversas formas a saber: a Junta de Freguesia, a Câmara Municipal, os Artistas de Gaia e os Lions de Vila Nova de Gaia. Todos deverão constar para que se sintam parte integrante e agradecidos por toda a colaboração dada. -----  
- **A DEPUTADA OLGA DIAS**, da CDU aceitou parcialmente a sugestão. -----  
- **O DEPUTADO AMÍLCAR ARAÚJO**, do PSD em nome do Grupo Parlamentar do PSD manifestou o seu desagrado ao pedido de alteração anteriormente referido uma vez que o voto de louvor destina-se ao grupo Varinas da Afurada e não interessa saber quem apoiou ou participou. Havendo alteração ao documento o PSD votará contra. -----

<b>Anexo O - 27.06.2018</b>	VOTO DE LOUVOR ÀS "VARINAS DA AFURADA"	<b>APROVADO POR UNANIMIDADE</b> Votos favoráveis: 19 (PS, PSD, CDS/PP, MISMA, CDU, BE) Votos contra: 0 Abstenções: 0
-----------------------------	--	---

<b>Anexo P - 27.06.2018</b>	MOÇÃO SOBRE PROGRAMA DE APOIO AO ACESSO À HABITAÇÃO	<b>APROVADO POR MAIORIA</b> Votos favoráveis: 6 (PSD, CDS/PP, CDU, BE) Votos contra: 0 Abstenções: 13 (PS, MISMA)
-----------------------------	---	--

<b>Anexo T - 27.06.2018</b>	VOTO DE CONGRATULAÇÃO AO SPORTING CLUBE DE COIMBRÕES - SECÇÃO BASQUETEBOL FEMININO	<b>APROVADO POR UNANIMIDADE</b> Votos favoráveis: 19 (PS, PSD, CDS/PP, MISMA, CDU, BE) Votos contra: 0 Abstenções: 0
-----------------------------	--	---

Relativamente ao Anexo U, antes da sua votação o **Deputado Joaquim Rocha** do PS solicitou a palavra para fazer uma retificação ao documento, nomeadamente identificação de algumas entidades que não foram referidas e que, caso o documento seja aprovado o mesmo deverá ser remetido também a essas entidades. -----

*Handwritten signature: S. Teixeira*

<b><u>Anexo U - 27.06.2018</u></b>	VOTO DE CONGRATULAÇÃO À TUNA MUSICAL DE SANTA MARINHA	<b>APROVADO POR UNANIMIDADE</b> Votos favoráveis: 19 (PS, PSD, CDS/PP, MISMA, CDU, BE) Votos contra: 0 Abstenções: 0
------------------------------------	---	--

Quanto aos restantes documentos apresentados o Presidente da Assembleia informou que os mesmos serão remetidos ao Presidente da Junta para resposta. -----

### **2.3 - Apreciação e votação da Ata de 25 de janeiro de 2018.**-----

O Presidente da Assembleia colocou à discussão e votação Ata nº 4, da reunião de 25/01/2018, foi aprovada por unanimidade, com dezanove votos a favor (PS, PSD, CDS/PP, MISMA, CDU, BE). --

## **3. PERÍODO DA ORDEM DO DIA**

### **3.1 - Apreciação da Informação Escrita do Presidente da Junta sobre a atividade e situação financeira da União de Freguesias.**-----

- **O DEPUTADO AMÍLCAR ARAÚJO**, do PSD começou por dizer que não tem o documento em papel. Seguidamente parabenizou o Presidente da Junta, o executivo e funcionários pelo ponto da integração dos precários. Relativamente à informação deveriam constar mais pontos sobre a freguesia dando como exemplo a recuperação dos tanques e lavadouros públicos e situação dos terrenos que vão ser ou já foram expropriados do Lugar de Gaia. Em relação às contas, perguntou se ainda há valores em dívida. -----
- **A DEPUTADA OLGA DIAS**, da CDU começou por lamentar a falta de resposta a alguns requerimentos enviados. Relativamente à regularização dos precários, lembrou que está em falta a regularização de quatro funcionários. No plano e orçamento de 2017 era referido que passariam catorze funcionários assim perguntou o porquê de não terem sido todos. -----
- **A DEPUTADA HELENA AMARAL** do PS apresentou um reconhecimento ao Presidente da Junta e a todos que o acompanham conforme intervenção escrita que se junta em anexo a esta ata como **(Anexo V - 27.06.2018)**. -----
- **O PRESIDENTE DA JUNTA** manifestou o seu agrado porque quase todas as forças partidárias ali representadas congratularam-se pela regularização dos precários. Seguidamente, em resposta ao Deputado **Amílcar Araújo** deu razão quanto às omissões existentes no documento. Quanto às expropriações não tem conhecimento como tem decorrido o processo mas sabe que está previsto um projeto de grande envergadura. As dívidas, não existem, o que há são compromissos assumidos e não pagos. Quanto ao valor em dívida à J. Teixeira, no âmbito de obra de beneficiação do edifício de São Pedro da Afurada mantém-se porque aguarda-se decisão jurídica. Em resposta à Deputada **Olga Dias** quanto à resposta aos requerimentos pelo que sabe, está uma resposta em falta. Quanto aos funcionários não são quatro mas sim dois e não foram integrados porque não reúnem os requisitos necessários para integrar o procedimento concursal. Em resposta à Deputada **Helena Amaral** referiu que esta fez uma boa análise conjuntural no que diz respeito à informação da atividade do Presidente, tendo evidenciado alguns aspetos mais importantes. -----
- **O DEPUTADO AMÍLCAR ARAÚJO**, do PSD solicitou direito de resposta dizendo que relativamente à apresentação do documento não é preciso ser rigoroso no prazo, desde que dê tempo para a



leitura do mesmo. Entretanto, pediu um esclarecimento sobre as expropriações porque por um lado disse não saber nada sobre o assunto, por outro lado disse que tinha confiança que iria nascer lá um grande empreendimento.-----

- **O PRESIDENTE DA JUNTA** em resposta ao Deputado **Amílcar Araújo** relativamente às expropriações sabe que há um projeto que tem a ver com a requalificação do espaço Lugar de Gaia, através de fundos comunitários. Neste momento, ainda não existe um projeto final nem está habilitado com informações mais concretas sobre o ponto de situação atual por isso não consegue responder com mais rigor. -----

- **O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA**, quando eram zero horas e vinte e um minutos do dia vinte e oito de junho de dois mil e dezoito, e não havendo mais nada a tratar, deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou minuta (**Anexo X - 27.06.2018**) que entretanto foi aprovada por unanimidade dos presentes e posteriormente a presente Ata, que depois de lida foi aprovada por unanimidade em reunião realizada a 18 de dezembro de 2019, ficando devidamente arquivada. -----

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA DE FREGUESIA



(MÁRIO JORGE RODRIGUES SANTOS)

A PRIMEIRA SECRETÁRIA DA ASSEMBLEIA DE  
FREGUESIA



(SÓNIA CRISTINA ROSEIRA E CUNHA)

A SEGUNDA SECRETÁRIA DA ASSEMBLEIA DE  
FREGUESIA



(CARLA JESUS PINTO SOUSA)